

# Baskegur

Oskar Azkarate

Director de Baskegur

Baskegur es la asociación profesional representativa del sector forestal de la madera en el País Vasco. Incorpora en su seno a toda la cadena de valor de este sector: propiedad forestal, empresas de servicios forestales, rematantes, empresas de primera y segunda transformación, industria de la pasta y papel y empresas de bioenergía.

a actividad de Baskegur tiene como eje su Plan Estratégico (PEB), con cinco áreas diferenciadas y complementarias: competitividad, medioambiente-sostenibilidad, internacionalización, comunicación y formación.

Cada año organiza dos importantes citas dirigidas principalmente a dar a conocer al conjunto de la sociedad la importancia del sector forestal-madera tanto desde el punto de vista ambiental como económico y social.

El Baskegur Eguna, o día de Baskegur, dirigido a los asociados, incluye encuentros con los medios de comunicación para dar a conocer la realidad del sector y sus principales datos macroeconómicos. Esta actividad se complementa con la celebración de la Semana de la Madera, más intensa en su programación y con actos dirigidos a público profesional como las jornadas de sanidad forestal, o formación, encuentros y acciones de concienciación social con escolares y con el conjunto de la sociedad.

#### **EUSKADI ES UN PAÍS FORESTAL**

Según los datos recogidos en el libro blanco del sector de la madera de Euskadi, la superficie arbolada abarca el 55 % del territorio, con algo más de 397.000 hectáreas, una de las proporciones más altas de la Unión Europea. Según el inventario forestal del País Vasco, las existencias de madera ascienden a 62,6 millones de m³, con un crecimiento anual estimado de 3,4

millones de m³ al año. El volumen extraído al año es de 2,1 millones de m³, muy por debajo del recurso disponible. El libro blanco se encuentra en constante actualización gracias a la publicación de observatorios; el último, del pasado año (realizado en colaboración con la UPV/EHU, Hazi y el Gobierno Vasco) destaca que el área arbolada en la Comunidad Autónoma Vasca se divide casi a partes iguales entre frondosas (53,5 %) y coníferas (46,5 %) siendo las últimas, y en particular *Pinus radiata*, la principal especie productiva por su valor comercial.

En cuanto a la propiedad, el 58,3 % de la superficie arbolada vasca es privada, gestionada por más de 20.000 familias. Un porcentaje que incluso es mayor en los territorios históricos de Vizcaya y Guipúzcoa.

Cerca de 18.000 personas dependen directa o indirectamente del sector forestal-madera. Solo en lo que respecta al empleo industrial, el sector representa el 9,1 % del total.

# UN SECTOR MEDIOAMBIENTAL-MENTE SOSTENIBLE

Baskegur trabaja para que la sociedad vasca reconozca la importancia de impulsar y fomentar el sector forestal-madera así como sus cualidades medioambientales y su garantía de sostenibilidad. Potencia entre sus asociados las certificaciones que garantizan una gestión sostenible del recurso, PEFC y FSC, contando con más de 50 empresas certificadas en cadena de custodia, más otras a nivel individual. Baskegur ha dado también importantes pasos para que las empresas asuman la necesidad de impulsar el uso de las Declaraciones Ambientales de Producto (DAP) como instrumento





90 @RevForesta 2019. N.º 75

de competitividad y de diferenciación ante los productos derivados de fuentes contaminantes como los combustibles fósiles. Baskegur ha obtenido la Declaración Ambiental de Producto para tabla y tablón de *Pinus radiata*, logrando un hito en el sector.

## BIOECONOMÍA, ESTRATEGIA DE FUTURO

Baskegur es el único interlocutor reconocido del sector por parte de las administraciones públicas vascas, tanto el Gobierno Vasco como las diputaciones forales, que son las competentes en la gestión y protección del medio natural.

Trabaja con las administraciones en lograr soluciones a los problemas presentes del sector, como la enfermedad de las bandas de las acículas que ha atacado en los últimos años con especial virulencia a *Pinus radiata*, provocando una gran alarma en el sector, principalmente el pasado año con un rebrote producido por un conjunto de circunstancias climatológicas adversas.

También trabaja en la definición de estrategias de futuro, como el desarrollo de la bioeconomía forestal. Baskegur ha sido clave en la puesta en marcha de instrumentos tan destacables como BASOTEK, un consorcio público privado conformado por el sector, las administraciones y los entes tecnológicos vascos para impulsar la investigación y la innovación en el sector forestal-madera.

Se trabaja también en el fomento de la química verde, la construcción en madera o el uso de técnicas de la llamada revolución industrial 4.0 aplicadas al sector forestal-madera.

Además de liderar diferentes proyectos financiados por el Departamento de Desarrollo Económico y Empleo del Gobierno Vasco, Baskegur trabaja en diferentes programas: ERAIKAL, dirigido a facilitar la implantación de certificaciones de sostenibilidad en la construcción; PIMA, que busca el establecimiento de prácticas que favorezcan el almacenamiento de la materia orgánica del suelo en la preparación del terreno forestal; INNOBANDAS, que busca conocer el grado de eficiencia de diferentes tratamientos (conocidos o más innovadores y ecológicos) para afecciones como la banda marrón; WOOD CIRCUS, gran iniciativa en el marco de Horizon 2020 para potenciar a nivel comunitario el papel del sector forestal-madera en la bioeconomía; y WOOD MARKET, un proyecto Interreg Sudoe que profundiza en las herramientas necesarias para avanzar en la digitalización del sector.

### FORMACIÓN Y COMUNICACIÓN

El pasado año, Baskegur puso en marcha el Grupo Operativo de Formación como foro de encuentro donde poner en común todas las necesidades de formación del sector forestalmadera en su conjunto. Uno de sus primeros proyectos es la puesta en marcha de una encuesta de formación entre sus asociados, sector académico y organizaciones relacionadas con la sostenibilidad, que va a permitir contar con una radiografía precisa de las necesidades.

A la espera de los resultados, Baskegur ya ha puesto en marcha iniciativas de gran calado como el primer Máster en Estructuras, Construcción y Diseño en Madera, que se cursa en la facultad de arquitectura de la UPV/ EHU en San Sebastián. En su segundo año se ha convertido en un auténtico referente a nivel nacional.

La colaboración con la Universidad de Verano de la UPV/EHU, con la que se organizan todos los años cursos sobre diferentes temas, y con el Máster en Ingeniería de la Construcción de la ETSI en Bilbao, complementan las acciones en el campo académico.

La comunicación se ha convertido en uno de los ejes estratégicos de la actividad de Baskegur, conscientes de la necesidad de otorgarle la máxima relevancia organizativa, hasta conformarse en uno de sus ejes estratégicos. El futuro del sector forestal-madera va a depender en buena medida del grado de aceptación social y de que las generaciones presentes y futuras compartan la necesidad de fomentar el uso de recursos sostenibles y renovables que casan a la perfección con las estrategias de sostenibilidad y lucha contra el cambio climático.

#### TRABAJO EN RED

Baskegur forma parte de diferentes organizaciones, como UNEMADERA (Unión Empresarial de Madera y Mueble de España), con la que trabaja en la promoción y el desarrollo del sector y en la defensa de sus intereses como colectivo. También colabora en proyectos con los principales agentes europeos del sector forestal-madera. Asimismo colabora estrechamente con otros agentes, como el COAVN (Colegio de Arquitectos Vasco Navarro) y el recinto ferial BEC (Bilbao Exhibition Centre) en la organización de actos de reconocido prestigio, como el Foro EGURTEK, un referente en el mundo de la arquitectura y la construcción en madera, que celebrará su próxima edición el 14 y 15 de octubre de 2020.

